

La **V**érité



Seigneur, enseigne-nous à
sortir de nous-mêmes, et à
marcher à la recherche de
la vérité.

”

Texte biblique

Évangile selon saint Jean (14, 1-13)

"Que votre cœur ne soit pas bouleversé : vous croyez en Dieu, croyez aussi en moi. Dans la maison de mon Père, il y a de nombreuses demeures ; sinon, vous aurais-je dit : "Je pars vous préparer une place" ? Quand je serai parti vous préparer une place, je reviendrai et je vous emmènerai auprès de moi, afin que là où je suis, vous soyez, vous aussi. Pour aller où je vais, vous savez le chemin." Thomas lui dit : "Seigneur, nous ne savons pas où tu vas. Comment pourrions-nous savoir le chemin ?" Jésus lui répond : "Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; personne ne va vers le Père sans passer par moi. Puisque vous me connaissez, vous connaîtrez aussi mon Père. Dès maintenant vous le connaissez, et vous l'avez vu." Philippe lui dit : "Seigneur, montre-nous le Père ; cela nous suffit." Jésus lui répond : "Il y a si longtemps que je suis avec vous, et tu ne me connais pas, Philippe ! Celui qui m'a vu a vu le Père. Comment peux-tu dire : "Montre-nous le Père" ? Tu ne crois donc pas que je suis dans le Père et que le Père est en moi ! Les paroles que je vous dis, je ne les dis pas de moi-même ; le Père qui demeure en moi fait ses propres œuvres. Croyez-moi : je suis dans le Père, et le Père est en moi ; si vous ne me croyez pas, croyez du moins à cause des œuvres elles-mêmes. Amen, amen, je vous le dis : celui qui croit en moi fera les œuvres que je fais. Il en fera même de plus grandes, parce que je pars vers le Père, et tout ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin que le Père soit glorifié dans le Fils." ♦

Texte profane

Les trois tamis, Apologue du philosophe grec Socrate (V^e-IV^e siècle avant notre ère)

Un jour, un homme vint trouver le philosophe Socrate et lui dit :

- Écoute, Socrate, il faut que je te raconte comment ton ami s'est conduit.

- Je t'arrête tout de suite, répondit Socrate. As-tu songé à passer ce que tu as à me dire au travers des trois tamis ?

Et comme l'homme le regardait rempli d'étonnement, l'homme sage ajouta :

- Oui, avant de parler, il faut toujours passer ce qu'on a à dire au travers des trois tamis. Voyons un peu !

Le premier tamis est celui de la vérité. As-tu vérifié si tout ce que tu veux me raconter est vrai ? - Non, je l'ai entendu raconter et...

- Bien, bien. Mais je suppose que tu l'as au moins fait passer au travers du deuxième tamis, qui est celui de la bonté. Ce que tu désires me raconter, si ce n'est pas tout à fait vrai, est-ce au moins quelque chose de bon ? L'homme hésita puis répondit :

- Non, ce n'est malheureusement pas quelque chose de bon, au contraire...

- Hum ! dit le Sage, essayons de nous servir du troisième tamis, et voyons s'il est utile de me raconter ce que tu as envie de me dire...

- Utile ? Pas précisément...

- Alors, n'en parlons plus ! dit Socrate en souriant.

Si ce que tu as à me dire n'est ni vrai, ni bon, ni utile, je préfère ne pas le savoir, et quant à toi, je te conseille de l'oublier... ♦

“

Qui n'a pas menti dans sa vie ? Qu'il tourne la langue trois fois dans sa bouche avant de répondre (vérité, bonté, utilité, nous dirait Socrate). Dans un simple "Salut, comment vas-tu ?" bien souvent la réponse est toute faite "ça va" et on évite plus ample conversion. Et la vérité là-dedans ??? Et bien, ça ne va pas si bien que ça. Ne pas dire la vérité évite bien souvent de se révéler tel que nous sommes, de dévoiler nos émotions parfois pour ne pas gâcher nos relations avec les autres. Pas facile d'accepter que nous "baignons" tous un peu dans le mensonge, ce mensonge répréhensible. Le Catéchisme de l'Église catholique nous dit même que "le mensonge est condamnable dans sa nature" (§ 2485). Le mensonge se définit par la dissimulation de la vérité. Quand un petit enfant perd une dent de lait... la petite souris va venir. Mensonge ou vérité ? Allons-nous démentir devant l'enfant, se taire, exagérer, acquiescer, protéger ? À une femme en soins palliatifs, devons-nous lui dire que son époux vient de décéder. Ne vaut-il pas mieux prendre le risque d'approfondir une relation en partageant une vérité aussi difficile soit-elle à dire et à entendre au lieu de rester sur une relation superficielle. Dire la vérité permet de grandir et de faire grandir l'autre car elle nous parle sur notre capacité à l'affronter, à avancer, à progresser. Seule la vérité met terme au mensonge. "Je suis le chemin, la vérité, la vie..." Suivre le Christ nous met sur le chemin de la Vérité, ajuster au regard de Dieu, ce regard bienveillant qu'il porte sur chacun de nous en vérité et nous conduit à la vie éternelle. ♦

Par Corinne Vettivelu, responsable du Catéchuménat pour le diocèse de Sens & Auxerre.

Pour s'inspirer du quotidien : le masque



Par Corinne Vettivelu, responsable du Catéchuménat pour le diocèse de Sens & Auxerre.

Bas les masques... Se cacher pour paraître autre. Cela nous renvoie à un livre, un film... "Au revoir là-haut" de Pierre Lemaître : comment une gueule cassée lors des combats de la 1^{ère} guerre mondiale reprend place dans la société à travers des masques, ces nouveaux visages que le héros se donne pour pouvoir continuer à vivre.

Bas les masques... En début de printemps, nombreux sont les carnivals. Derrière tous ces masques et apparat, se cachent monsieur et madame tout le monde. Occasion de paraître autre pour changer la routine quotidienne, pour devenir superhéros, marquise, grosse tête.

Pourquoi ne pas choisir notre vrai visage... "Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme" (Genèse 1, 27). ♦

Pour entrer dans l'image

Passer le texte à la loupe pour y chercher... quoi? Ma vérité ou la vérité? MA vérité, je le trouverai toujours, avec ou sans loupe, je peux toujours trouver la phrase, le mot qui vient confirmer ou justifier mes idées, mes paroles. Mais trouver LA vérité. Elle peut sembler difficile à trouver, il faut chercher profondément, il faut une loupe puissante et prendre des notes précises.

Mais pour trouver LA vérité, il faut surtout accepter de faire taire ou mieux de faire disparaître MA vérité. Le Christ qui est LA vérité ne peut prendre toute sa place dans nos vies que si nous acceptons de lui laisser sa place, non pas en disparaissant nous-même mais en devenant pleinement ce que Dieu a voulu que nous soyons : ses enfants... avec tout ce que cela implique! ♦

Pour prier

Seigneur, enseigne-nous à sortir de nous-mêmes, et à marcher à la recherche de la vérité.

Enseigne-nous à aller et à voir, enseigne-nous à écouter,
à ne pas avoir de préjugés,
à ne pas tirer de conclusions hâtives.

Enseigne-nous à aller là où personne ne veut aller, à prendre le temps de comprendre,
à porter l'attention sur l'essentiel,
à ne pas nous laisser distraire par le superflu, à distinguer l'apparence trompeuse de la vérité.

Donne-nous la grâce de reconnaître tes demeures dans le monde et l'honnêteté de raconter ce que nous avons vu.

Laudato si'

n° 205: Cependant, tout n'est pas perdu, parce que les êtres humains, capables de se dégrader à l'extrême, peuvent aussi se surmonter, opter de nouveau pour le bien et se régénérer, au-delà de tous les conditionnements mentaux et sociaux qu'on leur impose. Ils sont capables de se regarder eux-mêmes avec honnêteté, de révéler au grand jour leur propre dégoût et d'initier de nouveaux chemins vers la vraie liberté. Il n'y a pas de systèmes qui annulent complètement l'ouverture au bien, à la vérité et à la beauté, ni la capacité de réaction que Dieu continue d'encourager du plus profond des cœurs humains. Je demande à chaque personne de ce monde de ne pas oublier sa dignité que nul n'a le droit de lui enlever. ♦

Pour réfléchir

- Dit-on toujours la vérité ?
- Doit-on ou peut-on toujours dire la vérité ?
- Y a-t-il de bons mensonges ?
- Que penser des fake news ? Comment distinguer les fake news des vraies informations ?

Pour agir

- Organiser une rencontre avec le prêtre accompagnateur ou le curé de la paroisse pour parler des vérités de la foi.
- Chaque jeune note sur une feuille ce qu'il croit être les vérités de la foi. À partir de ces affirmations, le prêtre peut confirmer, corriger ou infirmer ces vérités.
- Cette séance peut permettre de revenir sur l'essentiel de la foi et de permettre aux jeunes de se débarrasser de certaines croyances erronées. ♦

Pour continuer la réflexion

- Exhortation apostolique "Gaudete et exultate" : n° 43, 55.
- Exhortation apostolique "Evangelii Gaudium" : n° 9, 39, 41, 45, 146, 250.
- Exhortation apostolique "Christus Vivit" : n° 111, 112, 118, 124.
- Site de la conférence des évêques de France :
 - ▶ catechese.catholique.fr/outils/propositions-danimation/318070-recherche-de-la-verite-initiales-262/
 - ▶ catechese.catholique.fr/outils/conference-contribution/318691-verite-mensonge-dejouer-le-serpent/
 - ▶ catechese.catholique.fr/outils/conference-contribution/318696-hierarchie-des-verites-foi/
- Youcat: n° 32
- ZeBible: fiches de lecture page 107